

## 著書の紹介

農学部図書館長  
教授 野 堀 嘉 裕

(昭和55年大学院農学研究科修了)

平成26年、ハイデッガー研究で世界的に有名な哲学者の木田元先生が逝去されました。

木田先生は本学の前身である山形県立農林専門学校の第一期生(昭和25年卒業)でした。

木田先生の奥様から農学部図書館に木田先生の業績を記念することができました。図書館では写真のような書架を設置して木田先生の業績を記念することとしました。

木田先生が逝去されました。図書館では写真のような書架を設置して木田先生の業績を記念することとしました。

故・木田元氏ご家族様よりの寄贈図書一覧	
	(平成28年8月29日)
著者	出版社
「現象学」	岩波新書
「ハイデガー」二十世紀思想家文庫	岩波書店
「現代の哲学」文庫化	講談社学術文庫
「ハイデガーの思想」	岩波新書
「反哲学史」	講談社
「現代哲学の岐路」文庫化	講談社学術文庫
「ハイデガー存在と時間の構築」	岩波現代文庫
「哲学の余白」	新書館
「反哲学史」改訂新版	講談社学術文庫
「最終講義」	作品社
「ハイデガー」文庫化	岩波現代文庫
「マッハとニーチェ 世纪転換期思想史」	新書館
「待つかないか。二十一世紀身体と哲学」	春風社
「猿飛佐助からハイデガーへ」	岩波書店
「ハイデガー拾い読み」	新書館
「反哲学入門」	新潮社
「なにもかも小林秀雄に教わった」	文芸春秋
「精神の哲学・肉体の哲学」	ちくま文庫
「閨屋になりそこねた哲学者」	新潮文庫
「反哲学入門」	ちくま学芸文庫
「ハイデガー拾い読み」	デコ
「技術の正体」	文芸春秋
「哲学散歩」	講談社学術文庫
「マッハとニーチェ」	2014年
「基礎講座・哲学」	ちくま学芸文庫
「メルロー=ボンティ「行動の構造」	みすず書房
「メルロー=ボンティ「眼と精神」	みすず書房
「バノフスキイ「象徴形式としての遠近法」	哲学書房
「ハイデガー「シェリング講義」	新書館
「アンドレ・コント・スボンヴィル「哲学はこんなふうに」	紀伊国屋書店



木田先生の講話を最初に聞いたのは、山形大学農学部創立50周年記念講演の時でした。哲学はたぶん誤訳で希哲学だったもつと親しみやすかつただろうという興味深い話や、技術の革新は生命の論理以上に進んでしまうと恐ろしいことになるといった農学部にも関連する話を聞けたことを思い出します。ご冥福をお祈りいたします。

会長 佐藤 晨一  
(昭和41年農学科卒)  
会員の皆様には日頃より鶴窓会に格別のご支援とご高配を賜わり感謝申し上げます。また、各会員が職域や地域に貢献され、紙面をとおしてこれらを共有することを見舞いを申しあげます。



- 特集1／鶴窓会福島県支部が発足しました ..... 06
- 特集2／山形大学農学部創立70周年記念事業について ..... 07
- 【会員の声】 ..... 10
- 【同期会報告】 ..... 26

## 「鶴窓会だより」第23号の発刊によせて

山形大学農学部鶴窓会  
会長 佐藤 晨一  
(昭和41年農学科卒)

会員の皆様には日頃より鶴窓会に格別のご支援とご高配を賜わり感謝申し上げます。また、各会員が職域や地域に貢献され、紙面をとおしてこれらを共有することを見舞いを申しあげます。本年は、4月15日の熊本大地震に始まり、真夏の異常高温の連続や数々の台風によるたび重なる大洪水被害と自然災害の前に立ちつくすことが多く、被災者に対しても喜びとしております。

さて、我が鶴窓会にとって、農学部創立70周年を祝う来年10月を前にして、喜ぶべき

「山形大学ビーチサッカーワークショップ大会」会場由良海岸にて

ございました。それは本年2月より動きのあつた福島県支部の設立であります。

詳しく述べ特集ページに松村新支部長が設立経過などを寄稿されていますので、是非ご覧ください。6月18日郡山市での第2回支部総会に私も参加させていただきまして、また同窓の輪が広がつた実感を持ちました。去る3月17日の学位記授与式に臨んでも母校が輩出する地域に貢献する人材について触れていますが、まさに東北の大震災後の福島の復興に貢献しておられる数多くの同窓会員との出会いがありましたが功を奏しておりました。若鶴窓会各支部総会の開催時期は例年6月に関東支部、宮城県支部と開催され、本年もそのように実施され、6月12日と重なったところであります。飛んで9月に入つてから山形村山支部や関西支部総会などの順になっていますが、いずれも会員の参加しやすさを考慮に決めているよう

私はここ数年宮城県支部総会に参加しています(関東支部総会には菅原副会長が参加)。本年は例年より参加者が少なかつたが、富樫支部長の言葉にあつたように数に二喜二憂することなく同窓の会員から幅広い年齢層にいたっていることが特徴的でした。福島県の場合は福島県公職を通しての貢献事例もあり、日本の食と安全を守るために奮闘しておられることも伺うことができました。また旧学科の農業工学による「キヤタピラ」や林学科による「谷地幅」の会所属一部会員の抱えている鶴窓会に対する思いも聞くことができ参考になりました。

この本は、財団法人味の素文化センターが主催する2015年度の「食の文化フォーラム」採集から栽培へで多分野の研究者が学際的に議論した記録集である。未来の食のあり方を考えるヒントが満載のこの本を、楽しみながら役立ていただければ幸いである。

## 目次

会長挨拶	1 佐藤 晨一(昭和41年農学科卒)
農学部長就任のご挨拶	3 林田 光祐
着任のご挨拶	3 井上 奈穂 浦 剑 中坪 あゆみ
退職に寄せて	5 野堀 嘉裕(昭和55年大学院林学専攻修了)
《特集1》 「鶴窓会福島県支部が発足しました」	6 松村 正彦(昭和56年園芸学科卒)
《特集2》 「山形大学農学部創立70周年記念事業について」	7 佐藤 晨一(昭和41年農学科卒)
「第5回山形大学ピーチサッカー大会」の開催	8 齋藤 博行(昭和45年農学科卒)
学生研究支援事業について	9 齋藤 博行(昭和45年農学科卒)
平成28年度春の叙勲を挙受	9 福嶋 忠昭
会員の声	10 松田 泰二郎(昭和39年農業工学科卒) 山本 千秋(昭和41年林学科卒) 種市 英雄(昭和43年農学科卒) 村田 利政(昭和46年農業工学科卒) 長嶋 清(昭和46年農芸化学科卒) 栗田 公司(昭和47年農学科卒) 奥山 誠(昭和48年農学科卒) 泉 諸人(昭和51年林学科卒) 及川 浩好(昭和53年農芸化学科卒) 高橋 義典(昭和53年園芸学科卒) 阿部 利徳(昭和55年農学科卒、昭和57年大学院農学研究科修了) 長崎 誠(昭和55年農学科卒) 鷺見 裕(昭和55年農芸化学科卒、昭和57年大学院農学研究科修了) 富樫 一幸(昭和57年農学科卒) 渡邊 雅弘(昭和59年農芸化学科卒) 齋藤 卓哉(平成3年農芸化学科卒) 八木 千恵(平成6年園芸学科卒) 橋本 八右衛門(平成6年農芸化学科卒、平成8年大学院農学研究科修了) 岩館(大前) 奈穂子(平成13年生物生産学科卒) 品田 謙一(平成15年生物資源学科卒) 渡邊(島村) 景子(平成17年生物生産学科卒、平成19年大学院農学研究科修了) 佐々木 亮祐(平成24年生物環境学学科卒)
同期会	26 富樫 二郎(昭和36年農学科卒) 齋藤 健一(昭和52年園芸学科卒) 伊藤 祐二(昭和54年農芸化学科卒) 芳賀 修一(昭和46年農学科卒) 荒生(松崎) 真央里(平成21年生物生産学科卒)
在学生の声	28 高木 杏理 亀山 龍太郎
留学生の声	30 NKURUNZIZA CHRISTIAN
支部報告	31 北海道支部 庄内支部 村山支部 置賜支部 宮城県支部 関西支部 関東支部
追悼	36 林田 光祐 高橋(伊藤) まり子(平成15年生物環境学学科卒) 千葉(越智) 温子(平成18年生物環境学学科卒、平成20年大学院農学研究科修了)
訃報	38 鶴窓会事務局からのお知らせ
平成27年度事業並びに活動報告	38
平成28年度代議員会報告	39
人事異動	39
平成28年度事業計画	40
幹事及び代議員名簿	40
平成27年度決算・特別会計積立金決算	41
平成28年度予算・特別会計積立金予算	41
平成27年度就職状況	42
編集後記、編集委員	43
著書の紹介	44 野堀 嘉裕(昭和55年大学院農学研究科修了) 平 智 江頭 宏昌

〈鶴窓会事務局より〉  
コンビニでの支払いが可能になりましたので是非ご利用下さい  
ようお願い申し上げます。

## 農学部長就任のご挨拶



### 農学部長 林田 光祐

4月1日に夏賀前学部長の後

を承け農学部長に就任しました。平成5年に山形大学農学部に助教授として赴任してから23年経ち、生まれ育った熊本や青年時代を過ごした北海道よりもここ鶴岡の地での生活が最も長くなりました。新学科の学科長として、2年と副学部長3年の経験を活かして、2年間の任期をしっかりと務めていきたいと思います。

山形大学は平成29年度から多くの学部で定員や学科の構成が大きく変わります。そのなかで、農学部は1学科6コース制の今まで学生定員が10名増えて165名になります。農学系学部の志願者数が全国的に増えていることや食の安全などの課題を解決する社会的なニーズが高まっていることが認められたのだと思います。食関連のカリキュラ

ムをより充実させるとともに、関連コースの受入枠を増やす予定です。今後も、1学科6コース制の6年間の実績を踏まえ、「地域創生」「次世代形成」「多文化共生」という山形大学の3つの使命を達成するために、コース再編も含めた教育体制の見直しを行い、さらに充実した教育を進められるよう、努力する所存です。

この数年、農学部は高い就職率を維持していますが、大学院教育をさらに充実させることができます。目標のひとつです。大学院修士課程は3専攻ですが、ここに分野横断型のサブコースをつくり、グローバル化を推進する事業が今年度から始まりました。また、就農を希望する若者等を支援する地域定住農業者育成プロジェクト事業を鶴岡市と共同で立ち上げ、食料自給圏「スマート・テロワール」形成講座という寄附講座を開設しました。いずれもこの4月から始まった農学部の新規事業です。これらの大きなプロジェクトを着実に進めるとともに、各教員が行っている様々な研究の成果を発信することも力を入れていきたいと思っています。

さて、来年度は農学部創立70周年を迎える節目の年です。

## 着任のご挨拶



### 准教授 井上 奈穂

平成28年5月1日付で、食

品・応用生命科学コース食品栄養化学分野の准教授に着任致しました「井上奈穂(いのうえなお)」と申します。

出身は福岡県糸島市です。佐賀大学農学部応用生物科学科、同大学大学院農学研究科応用生物科学専攻を経て、2007年3月に鹿児島大学大学院連合農学研究科生物資源利用科学専攻の博士後期課程を修了し、博士(農学)の学位を取得いたしました。

学位取得後は日本学術振興会の特別研究員、順天堂大学医学部循環器内科学講座の博士研究員を務め、2009年4月から2016年4月までは東北大学院農学研究科食品化

学分野の助教を務めておりました。教育活動については、初めて経

た。鶴岡に異動しておよそ2ヶ月、前職での仙台在住期間を合わせますと、7年以上、東北地域で生活しているのですが、いままだ東北地方の冬の寒さには順応できおらず、鶴岡の冬を越せるかどうか、と現段階からとても不安に思っています。

私は、学生時代から一貫して「食品由来機能性成分による生活習慣病の予防」改善に関する研究を行っており、生活習慣病の病態発症連鎖機構の解明および食品成分・薬剤による病態改善において、糖・脂質代謝の調節機構に関する検討を中心に栄養生物学的手法を用いて研究を行っています。そのなかで、過食によって肥満を生じるモデル動物が肥満度の上昇とともになって脂質異常症、糖尿病、高血圧を発症することに着目し、食環境と遺伝素因の相互関係を評価するモデル系として有用であることを明らかにし、また肝臓や脂肪組織由來の培養細胞を用いた実験系での食品成分機能の評価系およびスクリーニング系の構築などにも携わってまいりました。今後も、これらの経験を活かして、研究を進めていきたいと思っております。

教育活動については、初めて経